

A Draguignan, le 2 juin 2022

ORDRE DU JOUR N°19

Officiers, sous-officiers,
caporaux-chefs, caporaux et fantassins,

Nous sommes rassemblés pour évoquer « ceux de Cherchell ».

L'École militaire de Cherchell a joué un rôle singulier et emblématique dans l'histoire de notre pays. La mention qui accompagne la Légion d'honneur décernée en 1963, en donne la pleine mesure :

« Depuis 1942, a accueilli et instruit vingt-cinq mille officiers et aspirants de réserve. Durant les opérations de guerre et de Libération de 1943 à 1945, puis en Extrême-Orient et en Afrique du Nord, ses anciens élèves ont affirmé les meilleures qualités de chef et d'entraîneur d'hommes. S'ils ont glané les plus beaux titres de guerre, plus de six cents parmi eux ont inscrit leur nom au livre d'or de l'école. Citée à l'ordre de l'armée en 1950, l'École militaire d'infanterie a droit à la reconnaissance du pays. »

Cherchell a été singulière par la diversité des missions de formation successivement confiées. Appelée à instruire et aguerrir des réservistes, des sous-officiers, des aspirants, des officiers et des fantassins aptes au combat, Cherchell partage ainsi son histoire avec l'Académie militaire de Saint-Cyr Coëtquidan, de l'École nationale des sous-officiers de Saint-Maixent et de l'École de l'Infanterie.

Cherchell a été emblématique en assurant la continuité de la formation des cadres de l'armée de Terre en temps de guerre. Jean Lartéguy, François d'Orléans, Gérard de Cathelineau, André Laurier, Antoine Biancamaria : l'évocation des chefs qui ont donné leur nom à une promotion révèle quel creuset fut Cherchell. L'École a formé des hommes capables de tenir tête aux tourments du combat.

La menace d'une guerre en Europe semblait évacuée. Mais la guerre est revenue sur notre continent.

A vous qui formez des stagiaires, Cherchell rappelle la vocation de l'École de l'infanterie : se préparer à la guerre. Dans la lignée du général Salvan et de l'adjudant-chef Khalfa, continuez à transmettre avec passion votre expérience, à exiger le meilleur et à guider les futurs chefs qui vous sont confiés. Vous savez que la guerre ne tolère aucune approximation.

Officiers et sous-officiers en formation à l'École de l'infanterie,

Demain vous rejoindrez votre régiment. La vérité du commandement, du chef de trinôme au chef de corps, est au milieu des soldats dont vous serez responsables. Avec eux, en fantassins, il vous faudra « faire avec ». Faire avec les moyens d'entraînement parfois comptés, faire avec les rigueurs climatiques, faire avec les contraintes d'une programmation des activités souvent dense. Cette débrouillardise, cette énergie mobilisatrice sans misérabilisme, est la marque de fabrique de notre infanterie, capable de déployer des trésors d'ingéniosité au milieu du désert sahélien, dans la jungle guyanaise ou dans les forêts de Roumanie pour tenir durablement un poste isolé ou pour entrer en premier en zone d'opérations. Sur le champ de bataille, l'imprévu, le dénuement, voire la défaillance de l'organisation militaire ne sont pas rares. Vous serez confrontés à d'innombrables impondérables. Dans ces situations, vos subordonnés attendront de vous une décision, celle qui donne l'élan et permet de continuer d'avancer. Un chef de l'infanterie se juge au résultat.

Dans quelques jours, certains d'entre vous achèveront leur formation par un stage d'aguerrissement. Consolidez vos forces morales qui constituent le socle du fantassin car « Qui sait tout souffrir peut tout oser ! » selon la formule de Vauvenargues. Développez vos aptitudes personnelles au service de l'efficacité collective. Dans les moments de doute, souvenez-vous de ceux de Cherchell qui ont été affectés en première ligne dès leur sortie d'école.

Vous êtes dépositaires de l'héritage de Cherchell. Il vous appartient de le faire vivre. Soyez prêts. La guerre est revenue sur notre continent. Soyez persuadés que les circonstances pourraient amener notre pays à engager ses armées dans les combats les plus durs. Vous seriez alors en première ligne.

Par Saint-Maurice, vive l'infanterie !

Général d'armée Pierre Schill

